

Commémoration de l'armistice de la 1^{ère} guerre mondiale signé le 11 Novembre 1918, il y a 103 ans

Lors de la cérémonie du 11 novembre, Olivier Rochas a rappelé le bilan humain de cette horrible guerre qui a fait environ 20 millions de morts au niveau mondial, dont 1,5 millions de soldats français parmi les 7,8 millions d'hommes mobilisés.

“L'impact fut immense pour toute la société, en particulier pour les familles des tués, avec 600 000 jeunes veuves de moins de 45 ans et environ un million d'orphelins. Le nombre de naissances fut ainsi réduit de 800 000 à 400 000 par an, faisant de la France le pays le plus âgé du monde en 1939.

La conséquence de cette hécatombe fut l'affaiblissement profond et durable du potentiel économique français apportant un accroissement de la misère sociale et de la pauvreté.

Mais durant toute cette période de conflit, les femmes et les enfants ont joué un rôle déterminant à l'arrière des champs de bataille.

Les femmes ont endossé beaucoup de rôles au cours de la Grande Guerre.

L'un d'entre eux est **économique** :

Les femmes se mettent rapidement à remplacer les hommes dans les usines et dans le travail agricole tout en élevant leurs enfants et le travail de la terre devient particulièrement difficile lorsque les chevaux sont réquisitionnés pour le front et que les femmes doivent tirer elles même les charrues.

Les femmes engagées dans des usines d'armement font également face à des cadences acharnées, produisant jusqu'à 55 000 obus par jour en 1917.

Les femmes occupent également un **rôle sanitaire** important :

Plus de 72 000 infirmières se sont mobilisées tant dans les hôpitaux à l'arrière du front que dans des ambulances et des hôpitaux de fortune près des champs de bataille, une centaine d'entre elles seront victimes des bombardements.

Ces femmes participent également au **renseignement d'état** :

Les espionnes sont de plus en plus présentes dans la stratégie de l'état, étant moins remarquées que les hommes.

Les femmes exercent aussi un rôle de **soutien moral** envers les soldats et les blessés à travers leurs rôles de mairaines de guerre.

Finalement, même si la **politique** du pays continuait d'être dirigée par des hommes, les femmes ont joué un rôle fondamental dans l'organisation de la société de l'époque.

Les enfants sont également grandement impliqués dans cette guerre.

Ils subissent en effet toutes les privations relatives aux pénuries de nourriture et aux déplacements forcés.

Les enfants et adolescents ont été grandement impactés dans leur développement physique, psychologique, cognitif, affectif et social, la guerre entraînant des effets à long terme sur leur santé physique et mentale.

Ils sont aussi engagés directement dans l'effort de guerre, puisqu'ils aident les adultes dans les champs, les usines, les commerces et pour toutes les autres activités professionnelles de l'époque.

Alors qu'il ne subsiste plus de témoin direct de la 1^{ère} guerre mondiale, il nous appartient de transmettre le flambeau de la mémoire aux générations qui auront demain la responsabilité de cet héritage.

Commémorer le 11 novembre, c'est exprimer notre reconnaissance envers celles et ceux qui ont fait le sacrifice de leur vie. C'est aussi réaffirmer notre attachement à la paix et à la démocratie, notre foi dans les principes républicains de liberté, d'égalité et de fraternité."

Olivier Rochas a achevé son intervention en honorant la mémoire de nos soldats Montmeyranais, nos 83 soldats qui ont sacrifié leur vie pour préserver notre liberté et dont les noms sont gravés à jamais dans nos cœurs.

Olivier Rochas